

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., domingo 2 de junio de 1912 | Núm. 117

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodaplés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

REORGANIZACION de un Club de Sport

Sincero placer hemos experimentado todos los que anhelamos que nuestros jóvenes se dediquen a diversiones cultas y provechosas al saber que de nuevo las aficiones deportivas llenan el corazón de la juventud joseña.

El Club Sport «La Juventud» se ha reorganizado seria y sólidamente para entrar de lleno en una vida de efectiva actividad durante la presente temporada de sport.

Cuenta para ello con un número crecido de valiosos elementos deportivos. Hé aquí la lista:

Alberto T. Brenes, Oscar Pinto, Alberto Brenes Mora, Ricardo Fournier, Raúl Guzmán, Roberto Figueredo, Ramón Herrero, Antonio Fernández, Bernardo Jiménez, Roberto Quiros, Juan R. Bonilla, Rafael Salas, Eugenio Garrón, Guillermo Serrano, Virgilio Calvo, Santos Seco, Jesús A. Coto, Manuel E. Mata, Alberto Sáenz, Miguel A. Castro Gamboa, Abel Villanea, Noé Vargas, Ricardo Fernández, Luis Valerio, Alfredo Serrano, Guillermo Serrano, Aquiles Spinach, Joaquín Lizano, Carlos Collado, Ricardo Moreno, Arturo Lutschanling, Gregorio Escante, Carlos Herrero, Estanislao Garrón y otros más.

Como se vé, todas son personas que se han señalado siempre en el deporte y cuya gran mayoría ha figurado brillantemente en los campos del sport del país.

Siempre nos ha inspirado La Juventud verdadera y profunda simpatía; fundada en 1905 por un grupo de jóvenes, ha pasado por crisis terribles, comunes a todas las asociaciones deportivas, y también por épocas de gran prosperidad. Siete años pasados entre dificultades y triunfos, esa es la vida de La Juventud: la hemos visto salir siempre de sus *matches* ó de los concursos atléticos rodeada de una aureola de admiración y de prestigio, conquistando el triunfo en casi todas las ocasiones, como premio a su esfuerzo y a su competencia. Y es digna esta asociación de todo respeto para todos los que conocemos su vida, por la lealtad y gallardía con que siempre se ha presentado en los campos de sport: siempre noble, derrotada ó vencedora, nunca ha ejercido maledicos procederes para obtener la victoria en sus luchas. Por último y como mayor motivo de su prestigio, recordamos que este Club fué el Campeón de la única liga que se ha realizado en Costa Rica; y traemos este recuerdo a la memoria, porque él significa que cuando los torneos deportivos se efectúan con el orden y la corrección que una liga impone, ella, La Juventud, no tuvo rival.

Hoy vuelve, después de un receso en su organización, durante el cual se ha mantenido por la cohesión entre sus miembros y no por la fuerza de estatutos ó reglamentos, a tomar con empeño su bandera, para hacerla tremolar victoriosa en los campos de sport.

Y sirve de firme garantía a su esperanza, la presencia en su seno de elementos veteranos, expertos y conocedores en materia de sport y de elementos nuevos, luchadores y entusiastas.

Aprovechamos la ocasión para llamar la atención de los demás centros de sport del país, hacia este movimiento reaccionario, para que por su parte lo secunden con vigor y constancia, mejorando así por medio de la propaganda y la actividad la condición actual del sport nacional.

X. X.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en la oficina que muy pronto abrirá en esta ciudad.

R. C. Wetmore,
Agente.

- GRAN BARATILLO CARTAGO -

—de José Avilés Valbuena—

—Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS—

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente a La Marina

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Ley de Licores

Desde que se emitió la Ley de Licores vigente, ha sido objeto de las más acerbas críticas, no ya de parte de los patentados interesados directamente en su negocio, sino de parte de gentes que no derivan de la materia el menor provecho, las cuales si extirpan su opinión, con seguridad que lo hacen desapasionadamente, sin otro interés que el de simples observadores ó de los buenos amigos del buen derecho y de la buena justicia.

Para mí, que la Ley esa no ha satisfecho los deseos de quienes la confeccionaron, si, como lo supongo, se inspiraron en el anhelo de estimular el sentimiento de moralidad de los hombres, en el de procurar á la autoridad represiva medios más fáciles de prevenir hechos contrarios á la moral y á la ley. Digo que no ha llenado tal fin, que no debe haber satisfecho el deseo de sus autores, porque la estadística criminal, que es la que debemos consultar, no acusa una disminución de hechos criminosos cometidos bajo la influencia alcohólica; y si apuramos un poco, entiendo que las cuentas van á resultar al reves, sin embargo de que se ha dado en atribuir una influencia pasional á hechos originados en el exceso del uso de bebidas alcohólicas, y sin embargo de que los defensores de reos comunes se empeñan en demostrar, para obtener que se atenúe la responsabilidad, que sus defendidos no son ebrios consuetudinarios,—pues aún concediendo el primer extremo, de que ha sido la pasión y no el alcohol quien ha embotado la razón de quienes han delinquido, y aún el segundo, de que no se trata de viciosos habituales, siempre queda un contingente de huéspedes de la penitenciaría y de la prisión de San Lucas, que aunque no sean alcohólicos declarados, si obraron bajo el influjo del licor,—contingente que no habla nada en favor de la Ley, antes por el contrario, está diciendo que ésta es muy poco eficaz y que es objeto de las más constantes infracciones.

Se me dirá que ese es defecto de casi todas las leyes prohibitivas, y que más que defecto de ella, lo es de quienes tienen encargo de hacerla respetar, pero con esa argumentación

no se ha fortalecido el empeño de mantener á todo trance, en vigencia, una ley que no tiene objeto. y que ha dado motivo para que á su sombra muchos hayan visto crecer bonitas fortunas, con perjuicio de otros, ya porque aquellos son más audaces que éstos, ya porque disfrutan de complacencias inadmisibles de parte de los celadores del cumplimiento de la misma ley.

Si analizamos cualquiera de las fases de la Ley, la más sencilla, nos encontramos con verdaderas anomalías, con contradicciones tan grandes entre el derecho y los hechos, que no cabe pensar en otra cosa que no sea una reforma.

Es claro que el cierre dominical fué comprendido en la Ley, con el fin general de la misma, de moralizar, de impedir que nuestras gentes de los campos se entreguen el domingo á las delicias alcohólicas. No vamos á creer que sirviera de fundamento á la disposición la doctrina socialista que piensa en el descanso de los dependientes.

Pues no hay tal; la Ley no ha cumplido su misión, ni puede cumplirla. Tal vez ahora los domingos se consume más licor que antes de la emisión de la Ley. Cómo? Hay mil maneras de evadirla; unos se proveen del que creen que necesitan para saciar su sed, desde la víspera; y otros, más despreocupados, no se asustan por eso; saben que es igual, que cualquier domingo se compra el licor que se quiera, en cualquier parte.

Preguntad á cualquier Agente de Policía por el día que en su despacho hay mayor clientela, y con seguridad que os dirá que los lunes; y así es.

No creemos en la virtud moralizadora de la Ley, tal como está, mientras no se nos demuestre lo contrario de lo que dejamos dicho, mientras no se nos compruebe que la Ley ha respondido al único fin que pudo servir á su creación y que podría alegrarse para su sostenimiento.

Por lo mismo, estamos por su total reforma, en términos que habremos de exponer más adelante.

SALUSTIO

Sr. Lic. don Máximo Fernández

Distinguido caballero:

No me había ocupado en demostrarle lo mucho que he sentido la enorme calumnia constituida por los enemigos del Partido Republicano contra usted, y hoy, que usted ha extralido de lo más honroso de los calumniadores esa farsa tan innoble, me complazco y me lleno de gozo al saber que el hombre á quien quisieron ultrajar tan bárbaramente en su prestigio, sea el reconocido como el más alto y más honorable entre los hombres.

Republicano como siempre he sido; luchador de esa causa santa, dirijo á usted mis felicitaciones esperando que en todos los demás conflictos surja avante, cosa que naturalmente deberá suceder, pero es indispensable que como en esta no pudieron sacar producto, inventarán nuevas á fin de perjudicar al Partido Republicano, cosa que nunca podrá suceder, pues el Partido Republicano está compuesto de una masa formidable que con ninguna farsa se deshace; nací y desde que nací fué en el Republicanismo y como mi padre ha sido siempre republicano invencible yo siempre he caminado á la par de su opinión; me crié siempre republicano y siempre seguiré prodigando mis respetos al candidato y jefe del Partido Republicano.

Mis más altas felicitaciones para usted de su atento y siempre servidor;

RAFAEL CHINCHILLA HIJO

Alajuelita, junio 19 de 1912.

Manuel Ugarte

En la edición del martes próximo publicaremos un conceptuoso artículo que trata de la propaganda que ha venido realizando en los países hispano-americanos el ilustre orador argentino don Manuel Ugarte escrito por este diario por el joven escritor y poeta Roberto Valladares.

De Cañas

(POR TEEÉGRAFO)

Señor Redactor de EL REPUBLICANO

Sírvase publicar: «Lledo. Máximo Fernández.—San José.—Aquí donde parece que no palpita la fe republicana, se oyeron al principio de la farsa, murmullos de protesta contra los inventores de ella. Hoy algunas decenas de republicanos fernandistas, humildes y pacientes, envían á Ud, por mi medio y unidas á la mía, calurosas felicitaciones, y un voto de gratitud al grueso del Partido que con honradez y valentía sabe sellar sus actos de legítimo derecho.

Ferviente amigo,

ARÍSTIDES SABORÍO».

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Madrid, 31.—Canalejas anunció ayer que el Parlamento dió solución á la huelga ferroviaria; en Madrid hubo un miting; hubo varios oradores, entre ellos Iglesias, que celebraron el triunfo acordándose felicitar á los ferroviarios no obstante que en el mitin de Málaga rechazaron el laudo del Gobernador que mantiene la disolución del Montepío y abono de jornales; en consejo de Ministros se estudia largamente el conflicto.

Villareal, 31.—Los detalles del accidente son horribles. Algunos heridos pedían que los mataran para ahorrarse tantos sufrimientos; una niña tenía los dientes incrustados en una mano; un soldado que ese mismo día había llegado de Melilla acompañó á su madre pereciendo ambos. En las diligencias se ha comprobado la irregularidad del cinematógrafo; el dueño Eduardo Pelacho está encalabrazado é incomunicado.

Habana, 31.—El General Estenoz, reporteador, dijo: que la causa de la rebelión es por que el Gobierno rechazó la ley Montá que no reconoce partidos políticos, basándose en que la ley es ofensiva para los negros pues los tribunales les niegan sus derechos civiles y políticos. Dice que el movimiento no es hostil á los blancos; creen que la intervección americana les reconocerá sus derechos.

Santiago, 31.—Bandas de negros amenazan tomar el tren de Bayamo.

Washington, 31.—Dúdase de que el Gobierno cubano pueda reunir pronto 9.000 soldados que anunció. Las noticias que se reciben son de que la situación en el oriente de la Isla se agrava. Témesese que las sublevaciones se propaguen á otras provincias.

Londres, 31.—Lord Stanley, Comandante del «California» ha sido detenido por una declaración en el juicio sobre el accidente del «Titanic», la situación de los estivadores es la misma, se espera que la huelga terminará.

Lisboa, 31.—Los tranvilleros huelgan, exigiendo repónganse sus compañeros despedidos del servicio, el cual está interrumpido.

Roma, 31.—La Legación romana desmiente el rumor que el Príncipe Carlos é Isabel hayan sido fatalmente heridos en un accidente de automóvil, habiendo sido ligeras contusiones solamente.

Londres, 31.—El Daily Mail en su editorial comenta el informe de la Comisión del Senado americano en el asunto del «Titanic», no ataca el informe pero critica el discurso de Smith calificándolo de «diatriba violenta é irracional».

Nueva York, 31.—Morgan Shuster embarcó en el Lucania, siguiendo la vía de Southampton á Buenos Aires; representa el National City Bank of New York.

Washington, 30.—El ataque de Dagamio al Gobierno sobre el asunto del café se ha considerado como un borrón diplomático haciendo imposible que el Gobierno retire el asunto.

París, 31.—Francia ha dispuesto en vista de la apertura del Canal de Panamá, establecer una estación carbonera en Tahiti.

Londres, 31.—La huelga de los cargadores toca á su fin, porque los huelguistas carecen de recursos.

Puerto Plata, 31.—El general Gregorio Martínez fué muerto en la batalla Jarica en donde fueron desorganizados los revolucionarios. El General Lemalde Ministro del Interior da la revolución fué capturado cerca de Moca.

Londres, 31.—Mr. Dix, Gobernador del Estado de Nueva York, fué entrevistado aquí y dijo que no obstante el triunfo de Roosevelt en New Jersey, Taft triunfará en definitiva.

Washington, 31.—Los democráticos en el Congreso aprobaron el presupuesto naval, tomando en cuenta los propósitos del Gobierno de construir dos acorazados, seis torpederos y cuatro submarinos.

Habana, 31.—Circulan boletines ensalzando al General Gómez como patriota anti-americano.

Nueva York, 31.—En vista de la negativa de la Corte de circuito de autorizar al Gobierno para el embargo del café, trasladando el asunto á la Corte Suprema, se anuncia que fuertes cantidades de café del Brasil se expedirán de Londres para Estados Unidos.

Hay que elevar á profesión y reglamentar el ejercicio del periodismo

En algunos países del mundo civilizado no se puede ser periodista sin reunir ciertas condiciones ó cualidades.

La difícil tarea del periodista que es como un compendio, miscelánea ó resumen de multitud de conocimientos que forman el saber humano, exige precisamente la anterior preparación, amén de una honradez justificada, una edad conveniente para la árdua y difícil labor y otros requisitos indispensables que el buen sentido los reseña.

No de otra manera será la Prensa, una palanca, un baluarte, un cuarto Poder, como se le ha dado en llamar, y no un escándalo y tópicos de descrédito en el interior y exterior.

Con una buena ley orgánica y reglamentaria de esa esfera de actividad humana, el periodismo tendrá que surgir y levantarse fuerte y respetable, evitándose, en consecuencia, que cualquiera salte la barrera y de

la noche á la mañana, de limpia botas y lava platos que era, le veamos director, editor ó redactor de un periódico, y puestos por ende en sus manos, intereses sociales, económicos políticos y personales, morales, religiosos, y en fin la mar... que trata con el aplomo y atrevimiento hijos de pedantería é ignorancia supinas y que dan grima á los que entienden de esas cosas; pero que á la vez siembran el error y el absurdo en las analfabetas masas populares.

Nuestra ley actual de imprenta es deficiente y no hiere el caso. Quizá habría que incorporarla con algunas modificaciones, á la reglamentación apetecida.

No hacemos más que lanzar la idea señalando una necesidad, y con ello excitar al Congreso para que emita una ley las bases de esa nueva carrera, y á los periodistas actuales á que formulen su reglamento y lo sometan á la aprobación de quien corresponda.

TAMIS.

Representación discutible

(Contestando al comunicado de «La República»)

Mi nombre no tiene ninguna importancia: apenas me llamo Juan, pero como en «La Información» se me dió el título de personaje, si lo descubriera ahora, se llamaría á engaño el colega y usted sufriría un desencanto. Así, pues, permita que guarde el incógnito, rigurosamente, y que actúe de personaje.

Debo agregar que soy español, como lo he declarado antes, y miembro activo de las dos sociedades españolas que existen en el país. Por lo mismo no desconozco mis deberes y mis derechos como tal, aunque siempre estoy dispuesto á oír y á aprender de quien sepa más que yo, que lo son todos. Usted me dice que no he debido acudir á la prensa. ¿Y los otros, los de la acera de enfrente, sí pueden? Tome nota el señor Presidente de que fué en «La Información» donde se rompió el fuego, dando primero la noticia del nombramiento del señor Alvarez Melgar, en un pequeño suelto, y después en una gacetiilla más extensa, con todo y retrato. Sorprendidos nosotros con la noticia, preguntamos, sin ofender á nadie, quién había recibido la invitación para el Centenario y quién había hecho el

nombramiento, y se nos contestó, un poco airadamente por cierto, que la invitación la había recibido el Consulado de España, y que la Directiva del Centro Español en nombre de la Colonia Ibero, había designado para representantes á los señores don Rafael María de Labra (no se había citado este nombre antes para nada) y á don Mariano Alvarez Melgar.

Nada tuvimos que objetar en cuanto á los nombrados, pero en uso de nuestro perfecto derecho motejamos el procedimiento usado, creyendo que la Directiva se había extralimitado en sus funciones.

Y eso es todo. ¿Se puede ofender por ello el estimable señor Castro cuya competencia para el digno puesto que ocupa corre parejas con su modestia? Nos parece que no. Todos conocemos el ímprobo trabajo de las Directivas; por los miembros de la actual tenemos un altísimo concepto, y el hecho de disentir en algún punto con ella y el manifestarlo por el medio que se nos ofrece, no es motivo para enfadarse.

Lo que es yo no me enfado, amigo Castro. Y aquí pongo punto final.

UN CURIOSO DE ALLÁ.

Un accidente en la línea del Pacífico á causa de las fuertes lluvias

Antier ocurrió un accidente en la línea del Pacífico entre La Ceiba y Cascajal que afortunadamente no ocasionó desgracia personal alguna.

La máquina n.º 10 se volcó yendo en marcha, entre los puntos referidos, obstruyendo la línea completamente, en cuya obra se empleó con gran actividad una cuadrilla de hombres con el fin de dejar franca la línea para el tren de Puntarenas, que indudablemente habrá tenido que sufrir algún retardo.

Un menor que hace un robo considerable en Limón

Un joven italiano de apellido Torrini desapareció del domicilio paternal hurtándole á la familia 200 libras esterlinas y 100 colonos en billetes.

Se han hecho averiguaciones para saber su paradero y el rumbo que ha tomado pero hasta la fecha nada en concreto se ha sabido.

Esperamos que la policía de investigación tome este asunto por su cuenta, y se ponga á la caza del audaz jovenzuelo que á tanto se atreve.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

NOTAS MIAS

¡Ah, cobardes, gentes sin decoro y sin sangre, todavía estáis esperando un gesto de arriba para decidir vuestra voluntad en un sentido ó en otro!

Con qué frescura habláis de «candidatura oficial», en esta hora, en esta hora en que el derecho es quien debe mandar y la libertad quien debe alumbrar. Con cuánta tranquilidad esperáis el momento en que la palabra sacrilega se deje oír, para hacer saber á las gentes que los que mandan son quienes imponen...

¡Por qué negar entonces, que todavía hay parias y que el estómago es órgano que resuelve de las acciones más trascendentales de la vida?

Si se espera á que haya demostraciones de «simpatía» por alguno, seguro estoy de que os quedaréis esperando la llegada del nuevo Mesías, por el resto de vuestra vida, porque lo que es ahora, en esta hora en que el reloj está marcando un minuto de luz, no habrá tales «simpatías».

De todas suertes, es el caso de recordar que unas «simpatías» le costaron á un buen médico algo más de treinta mil colones que se fueron, esfumados, sin saber cómo, sin saber por dónde y que, como las golondrinas del poeta... no volverán.

Aunque toquen en todos los campa-

narios, el candidato de los demócratas está y estará con nosotros. No hay objeto en negar hechos que están bajo el sol, alumbrados por la luz meridiana.

Pero si así son felices, ¿qué importa que sigan engañándose con la ilusión de que los republicanos en vez de hacerse cada vez más fuertes se están debilitando?

El golpe avisa, gente imprevisora, y llegará pronto el momento en que el gran Partido vuelva á hacer actos de presencia. Me vais á decir entonces si no fueron sinceros y buenos mis consejos cuando os instaba á que tomárais un asiento en nuestro mismo coche.

«La Prensa Libre» se cambió de casa y nos visitó ayer con traje nuevo. Síntoma éste de prosperidad y de bienandanza.

Mis más cordiales felicitaciones para el colega, mis mejores deseos porque siga progresando.

¿Con quién podríamos hablar para que nos facilitaran los clichés del Boletín de Agricultura?

Si nos fuera dable adquirirlos gratis, haríamos un bonito negocio y no nos costaría nada.

Esperamos de quien corresponda, una respuesta satisfactoria.

CARLITOS

De todo un poco ¡SALVE...!

La semana entrante se principiarán los trabajos en las calles que no se ha colocado la nueva tubería. Entre ellas está comprendida la avenida 6ª entre las calles 12 y 14 que está sumamente abandonada, y es una de las primeras que se atenderá.

Durante el mes de mayo próximo pasado, se ha practicado la remediada de tres avenidas y tres calles, por la Ingeniería Municipal, para el cobro de los impuestos urbanos, pasando dicho informe á la oficina respectiva.

Ayer se hizo cargo de la Jefatura de Cañería y Cloacas, el señor Ingeniero don Lucas Fernández.

En la calle 11, entre la avenida 8ª y 10ª habita la familia de don Justo Arley en una casa de su propiedad, la cual amenaza ruina, pues en uno de sus departamentos está hundido el techo.

En la casa habitada por la Sra. Elena v. de Orozco, sita en la avenida 4ª, hubo un conato de incendio que fué sofocado á tiempo por la policía, sin que ocurriera novedad ninguna.

Pavimentación del Parque de Puntarenas

La Municipalidad de Puntarenas ha dispuesto la pavimentación del Parque de aquella ciudad.

El trabajo será sacado á licitación pública una vez que la Dirección de Obras Públicas levante el plano de ese parque y suministre los datos necesarios para lo cual se han dado ya las órdenes del caso.

De Heredia Ascensos militares

Según rumores insistentes se han conferido ascensos á los individuos que más cinco han repartido en Heredia durante las últimas administraciones.

El señor Presidente por referencia de sus amigos que contribuyeron pecuniariamente y de todos modos para llevarlo al poder, conoce á los tipos ascendidos como azotadores históricos de esta pobre Heredia.

¿A dónde iremos?

NOME KALLARÉ.

Platería de París Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

De San Vicente

La composición de la carretera nacional no sube; han echado piedra gruesa que imposibilita en toda forma.

Urge de suma necesidad que para ese trabajo apliquen arenón. El Gobierno debe hacer las cosas completamente para que en realidad sirvan.

PROGRAMA

de la Retreta que dará la Banda Militar en el Parque de Morazán el lunes en la noche á las 8 p. m.

- 1º—Marcha Troyena.—Berlitz.
- 2º—Bodas de Figaro. Obertura.—Mozart.
- 3º—Czardas nº 1.—Michiels.
- 4º—Sigurd. Fantasía.—Reyes.
- 5º—Sylvia. (Cortejo de Bacchus)—Dellbes.

El Director General, J. LOOTS

Demostraciones del Rey Alfonso XIII sobre la Eposición Internacional en Sevilla

El Rey de España ha demostrado sus deseos sinceros de que lo mismo el Gobierno que el pueblo de los Estados Unidos, estén representados oficialmente y tomen parte principal en la gran Exposición Internacional que se ha de celebrar en Sevilla en 1914.

Según han declarado personas que han tenido ocasión de hablar con Alfonso XIII, éste afirma que España es la única nación europea que puede estrechar sus lazos de amistad con el hemisferio occidental, sin despertar la sospecha de que al hacerlo la muevan los deseos de adquisición de territorio, ni siquiera de entrar en competencia con otra alguna en tal sentido.

Alcaldía 3ª

Se dictó auto de detención contra Samuel Castro Agullar, por el delito de abigeato en perjuicio de Alejandro Zóñiga. El rso confesó.

Se ordenó la detención del reo confeso, Ernesto Castillo Molina, á quien se profesa por estafa en perjuicio de Agustina Araya Quirós. El hecho consiste en haber pedido unas sillas á nombre de otro.

Se sigue sumaria contra Casimiro Jiménez, por el delito de estafa en daño de la librería Obregón & Cº

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

PERSONALES

Procedentes de Coronado llegaron ayer mañana el señor Ricardo Esquivel y su hija la señorita Elisa.

—En casa de la señorita Evangelina Gómez tendrá lugar el miércoles en la noche un baile de confianza organizado por jóvenes de nuestra sociedad.

—Procedente de Cartago llegaron el Licenciado don Jenaro Lelva y don Rodolfo Peralta.

—Un poco delicada de salud estuvo la virtuosa señorita Isolina Alfaro, empleada activa del Hospital de San Juan de Dios, pero quiere el Cielo sigue mejor.

—A la edad de noventa años, murió en San Nicolás de Cartago, don Francisco Barquero Rivera. Nuestro pésame á sus familiares.

—En ese mismo lugar murió la señora doña Ramona Jiménez Zamora, de ochenta y dos años de edad.

—En San Ramón contrajeron matrimonio don Custodio Arias con la señorita Liboria Arguedas.

—Para Piedras Negras se dirigió el Presbº don Juan Garita.

—Esta noche se verificará en casa de don Santos Pastor un baile de confianza.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al

Palacio de Justicia

an José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. e 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

La verdad en su lugar

Para obtener un desbande en el gran Partido Republicano y el desprestigio de su digno Jefe, enemigos de nuestra causa inventaron una bola, una rulo calumnia, sin pensar en que á nuestro Jefe, que es todo honor y dignidad, no se le podía enrostrar actos innobles, y sin acordarse de que ellos son muy conocidos por sus antecedentes turbios, de que todos sabemos, cuáles son y qué es lo que buscan.

Ellos, que cuando nos necesitaron nos alhagaban y nos palmoteaban la espalda, creen que es fácil engañarnos de nuevo, después de haber exhibido tan tristemente su sentimiento de ingratitude con quien los llevó; pero no lo conseguirán. Fieles como hemos sido á la causa republicana, militaremos en ella sin embargo de todos los embustes que enemigos cobardes inventen contra nuestro Jefe y contra el Partido Republicano, enviando junto con esta muestra de adhesión, nuestras protestas de que jamás creemos en las infames acusaciones de que inútilmente se quiso hacer víctima al Licenciado don Máximo Fernández.

Mafael Soto, Por impedimento de Domingo Vega Guzmán, Tomás Zamora; Rafael Soto, Juan Ramón Varela Z., Manuel Soto, Juan Soto P., [Tranquillino Soto E., José Espinosa M., Alfredo Espinosa C., Alejandro Herrera, Domingo Vega h., Eusebio Montero, Miguel Seviano, Juan Varela, Andrés Chaves, Cecilio Acosta, Joaquín Camacho, Ramón C. Marín, Bernabé Oviedo, Trinidad Montero, Celim Godines, Fulgencio Obin-chilla, Ramón Rivera, Félix Fernández, Elías Hernández, Alberto Soto.

San José, mayo de 1912.

Mejoramiento del Campo de Ensayos establecido en Guadalupe

Las estaciones de Silvicultura del Departamento de Agricultura, establecidas en el Campo de Ensayos de Guadalupe y en la ciudad de Cartago, están dando muy buenos resultados, pues son muchas las solicitudes que se presentan para la provisión de arbolitos en grandes cantidades para sembrarlos en las fincas.

Esto viene á compensar en gran parte la destrucción de bosques que se han hecho en muchos lugares del país para el aprovechamiento de maderas.

Se avicinan los gitanos

Se dice que hace días habían cruzado la frontera y entrado á nuestro territorio, procedentes de Nicaragua, una tropa de gitanos, compuesta por cincuenta familias, que trafican con caballos, venden amuletos contra el maleficio, y echan la buena ventura, poniendo en alarma á todo aquel vecindario, que tuvo que tomar sus medidas de precaución.

Sobra razón para temerles, conociendo de antemano las hazañas de esas tribus que viven siempre aisladas, errantes, y que jamás dejan producto á ningún país, sino que más bien arrastran con lo que pueden.

No hace mucho que á este respecto, el Gobierno Cubano acordó aceptar las indicaciones propuestas por la Comisión de Inmigración, para que en lo sucesivo no se permita á los gitanos desembarcar en la Isla de Cuba, sin depositar una fuerte fianza que los garantice.

¿Por qué aquí no se toma idéntica medida para siquiera librarnos de una plaga que dentro de pocas semanas plantará sus campañas en la Sabana, regándose al punto por las calles de San José?

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se ordenó archivar causas contra Nieves Alvarado.

Se dió audiencia al Fiscal, en causa contra Juan R. Corrales y Rafael Leandro Calvo.

Se sobreseyó á favor de Eliseo Castro, por adulteración.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También oigo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1° de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

| | |
|--------------------|--------------|
| A la vista..... | 6 0/10 anual |
| „ 1 mes plazo..... | 7 „ „ |
| „ 3 meses „..... | 8 „ „ |
| „ 6 „ „ ó más..... | 9 „ „ |

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

De San Marcos

Actualmente se está firmando por los vecinos de esta villa una protesta de las calumnias lanzadas al honorable Jefe del Partido Republicano, Lic. Fernández.

Dos son los únicos que se han alegrado de semejantes calumnias; uno de ellos trata de hacer circular esas noticias y de convencer a los aferrados republicanos, pero eso es como echarle ayudas a un muerto.

DE TODO UN POCO.—El Municipio ó á quien corresponda, debía buscar un local aparente para cárcel, pues la que había la destruyeron, y así mismo evitar que los ebrios sean encerrados en un cuarto de los de la Escuela, como lo hizo el Jefe Político el día de la fiesta patronal.

Y ahora pregunto: ¿el Presidente de la Junta de Educación convino en semejante escándalo?

Hasta mi próxima.

T. PEZA

Del Zapote

El pueblo del Zapote protesta enérgicamente de la calumnia de cierto grupo de desenfrenados porque de otro modo no podríamos llamarlos, que miserablemente han querido desprestigiar la honorabilidad de nuestro digno Jefe y candidato del gran Partido Republicano, el Licenciado don Máximo Fernández.

Pero no es posible; el pueblo bien conoce a esos ingratos, á esos calumniadores, que hoy más que nunca se han echado la odiosidad de todos los hombres honrados.

Un número considerable de zapotefios se presentaron en mi casa pidiéndome, como corresponsal que soy de este periódico, publicara una protesta. Quedan, pues, complacidos mis amigos y copartidarios con la presente, que en su nombre elevo ante el país entero.

DAVID ROJAS

Zapote, 26 de mayo de 1912.

De Poás

Señor Director de EL REPUBLICANO

Deseo que por medio de su estimable periódico, que siempre se interesa por las causas justas y en bien de nuestra amada Patria, publique las siguientes líneas.

Este cantón que está bajo las plantas de los genuinos contra quienes en vano hemos elevado al Supremo Gobierno en varias veces nuestras justas quejas porque como se hacía necesario no disgustar á los electores, nunca fuimos atendidos; (conste que de los electores sólo don Joaquín Chaves Castro es Republicano).

Hoy ha sido demandada en juicio ordinario la Municipalidad, después de botar fondos en defensa, no del pueblo, sino de una injusticia cometida en defensa de una mujer sola.

Hoy verá una vez más este pueblo quienes son sus directores, y se convencerá que no se dispuso bien de los fondos de legua, y que un restito que quedaba lo botaron defendiéndose ó pagando las costas del juicio, que ya la Corte falló en contra del Municipio.

Abrid los ojos, pueblo de Poás y preparad vuestra defensa, que en no lejano día, cuando el Congreso nos facilite el voto directo, nos habremos librado, que como ahora nos han mareado á los dichas electores (sin ningún resultado) con ofertas de pajas de agua, y de llevar cañería á Carrillo, y de poner Agente de Policía en San Rafael, y á última hora nos quedamos con taquilla y sin Agente, y ésto contra la ley, oígalo bien don Carlitos, y sólo por darle gusto á los antiguos demócratas.

En mi siguiente le hablaré de la venta de licor en horas prohibidas, de los menores de edad y del juego que se está propagando de lo lindo.

La prensa amarilla la hemos estado viendo y oyendo, como oír llover. Nuestras felicitaciones á nuestro jefe. Aquí estamos todos los que somos y somos todos los que estamos.

En días pasados le quemaron una casta on el centro de esta villa al estimado amigo don Tranquillino Valverde; dicen que el Alcalde hace las averiguaciones. Ya veremos si don Jacobo se porta como las informaciones de 1912.

¡CURIOSO

Mayo 30 de 1910.

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 408



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C^o., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.